

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.80



EURO
20.96



LIBRA
24.47

Fuente: Banco de México

16 DE ENERO DE 2020

ESTADOS UNIDOS FIRMA LA PAZ COMERCIAL CON CHINA Y SE COMPROMETE A ELIMINAR LOS ARANCELES EN LA "FASE 2" DEL ACUERDO



Fuente: AFP/S.Loeb

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y el Viceprimer Ministro de China, Liu He, formalizaron la paz comercial entre ambas potencias mediante la firma, en la Casa Blanca, de la "Fase 1" del acuerdo alcanzado entre Washington y Beijing. Este acuerdo, que llevaba varias semanas pendiente de ser rubricado, será el principio de un "comercio justo y recíproco" entre ambos países, según ha subrayado Trump durante su intervención antes de la firma. Por su parte, Liu informó que ambas partes trabajarán más estrechamente para obtener resultados tangibles y lograr una relación de "ganancia mutua", a pesar de las diferencias en sus modelos políticos y económicos. Según especificó el Presidente estadounidense, bajo los términos de este acuerdo, China se ha comprometido a incrementar sus importaciones de bienes estadounidenses en más de 200,000 millones de dólares en los próximos dos años. En concreto, Beijing importará 75,000 millones de dólares adicionales en bienes manufacturados, 50,000 millones de dólares en energía, 50,000 millones de dólares extra en productos agrícolas y entre 40,000 y 50,000 millones de dólares en servicios, incluyendo servicios financieros. Además, el mandatario estadounidense adelantó que durante esta primera fase del acuerdo no se modificarán los aranceles sobre importaciones chinas impuestos a lo largo de la guerra comercial con Beijing. "Los aranceles permanecerán hasta

que haya una fase dos” sentenció Trump. Funcionarios de ambos gobiernos aseguran que el pacto incluye protección de la propiedad intelectual, aborda los servicios financieros y el intercambio extranjero, asimismo, establece un mecanismo de resolución de disputas.

Infobae: <http://bit.ly/38a4iMI>; Europa Press: <http://bit.ly/2NxSuvY>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO Y GUATEMALA ESTRECHAN RELACIONES A TRAVÉS DEL RESPALDO AL PLAN DE DESARROLLO INTEGRAL

Marcelo Ebrard Casaubon, Secretario de Relaciones Exteriores, realizó una visita oficial a Guatemala para acudir a la toma de protesta del nuevo Ejecutivo, en representación del Presidente Andrés Manuel López Obrador. Un día después de la toma de posesión del Presidente Alejandro Giammattei, el funcionario mexicano sostuvo una reunión de trabajo, donde abordó temas de economía, comercio, desarrollo y migración, acordando impulsar una agenda que beneficie a ambas partes. Ambos gobiernos conversaron sobre el Plan de Desarrollo Integral y las acciones de cooperación de México con una inversión de 30 millones de dólares, con lo que se espera ayudar a la creación de 20 mil empleos en el país centroamericano. Posteriormente, el Canciller Ebrard participó junto a sus homólogos de Guatemala, El Salvador y Honduras en la ceremonia de entrega por parte por parte de la Secretaría ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), Alicia Bárcena, de 108 propuestas ligadas a los aportes que el Sistema de Naciones Unidas pone a disposición del Plan de Desarrollo Integral. En su intervención, el Secretario Ebrard destacó que es la primera vez que los cuatro países tienen un plan de esta dimensión, generado por ellos mismos y con apoyo de la CEPAL.

SRE: <http://bit.ly/2tqAexz>

AMÉRICA DEL NORTE

PELOSI DESIGNA A CONGRESISTAS QUE EJERCERÁN LA ACUSACIÓN EN EL IMPEACHMENT A TRUMP

La Presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, anunció los siete congresistas que ejercerán la acusación de la Cámara baja en el juicio político contra el Presidente Donald Trump, que comenzará los próximos días en el Senado. Los elegidos son los jefes de las comisiones Judicial y de Inteligencia de la Cámara de Representantes, Jerry Nadler y Adam Schiff, respectivamente, así como la jefa de la Comisión de Administración, Zoe Lofgren, a los que se suman los congresistas Hakeem Jeffries (Nueva York), Val Demings (Florida), Jason Crow (Colorado) y Sylvia Garcia (Texas). Posteriormente, el Pleno de la Cámara baja votó a favor de enviar los artículos del *impeachment* al Senado y para ratificar a los siete congresistas, último paso antes de que arranque el juicio político en la Cámara alta. Cabe mencionar que en este contexto, nuevos documentos fueron remitidos al Congreso estadounidense en los cuales se muestran las maniobras de Rudy Giuliani, abogado personal de Donald Trump, para intentar reunirse con el mandatario de Ucrania, Volodimir Zelenski, en su plan de presionar a las autoridades ucranianas de investigar a Hunter Biden, hijo del ex Vicepresidente estadounidense Joe Biden, según la cadena televisiva CNN. Estos documentos fueron enviados a la Cámara de Representantes por el abogado de Lev Parnas, uno de los dos socios de Giuliani detenidos en Estados Unidos por incumplir la legislación de financiación electoral. Entre las pruebas figura una carta remitida por el abogado personal de Trump al Presidente

de Ucrania en la que le pide oficialmente una reunión como “consejero personal” de Trump pero no en su condición de “Presidente” sino de “ciudadano privado”. Además, entre los documentos se deja ver que Giuliani presiona a Ucrania para que cese a la entonces Embajadora estadounidense Yovanovitch. Dichas pruebas serán enviadas de la Cámara de representantes a la de Senadores, y este decidirá si los incorpora dentro del juicio político.

Europa Press: <http://bit.ly/3abYPad>, <http://bit.ly/2RIOIXI>, <http://bit.ly/2NwTb8W>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL GOBIERNO DE BRASIL CONFIRMÓ QUE NO COLABORARÁ CON LA CELAC

El Gobierno de Brasil ha confirmado que no colaborará con la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) debido, según apuntan los medios brasileños, a la presencia de Venezuela y Cuba en el organismo regional. México, quien ha asumido este año la presidencia de la institución, se ha puesto en contacto con Brasil para que replantease su postura, después de que el año pasado dejara de participar por los “pocos efectos prácticos” de la alianza regional. Sin embargo, el Gobierno brasileño comunicó a la Secretaría de Relaciones Exteriores mexicana que “Brasil no participará en los eventos relacionados con la instauración de la nueva Presidencia de la CELAC”. Todo apunta a que se trata del antagonismo ideológico entre el Gobierno de Brasilia y el de algunos de sus vecinos lo que ha provocado que el Presidente Jair Bolsonaro haya dado la orden de salir del organismo, pues tal y como ha denunciado en varias ocasiones el Ministro de Asuntos Exteriores de Brasil, Ernesto Araújo, existe un supuesto “horizonte comunista” que busca “estrangular” a Brasil. El gobierno de Bolsonaro comunicó que, en el actual contexto de “crisis regional”, la CELAC “no cuenta con todas las condiciones para actuar”.

Infobae: <http://bit.ly/38blPmz>

OPOSICIÓN DEL GOBIERNO DE MADURO, DENUNCIA ATAQUE ARMADO CONTRA SUS DIPUTADOS PARA IMPEDIR REUNIÓN DE LA ASAMBLEA NACIONAL

De acuerdo con el portal de noticias Efecto Cayuco, agentes de la Guardia Nacional Bolivariana (GNB) y de la Policía Nacional Bolivariana (PNB) se han desplegado en los alrededores del Palacio Legislativo, en Caracas, en un intento de impedir que la Asamblea Nacional dirigida por Juan Guaidó se reuniera. En *Twitter*, el Centro de Comunicación Nacional ha dicho que, “el régimen vuelve a militarizar el Palacio Legislativo para impedir sesión de la Asamblea Nacional junto a los maestros venezolanos”. Por su parte, la Diputada Delsa Solorzano ha informado vía *Twitter* que el convoy en el que ella y otros colegas se dirigían a la Asamblea Nacional fue atacado a tiros. El Parlamento ha difundido fotografías de los coches atacados, y anunció que no hubieron heridos. Mientras Guaidó anunció que la sesión parlamentaria se celebraría en el anfiteatro de El Hatillo.

Europa Press: <http://bit.ly/2RmM2Jf>

ALBERTO FERNÁNDEZ, PRESIDENTE DE ARGENTINA, SERÁ TESTIGO EN JUICIO POLÍTICO CONTRA CRISTINA FERNÁNDEZ POR ACTOS DE CORRUPCIÓN.

El Presidente de Argentina, Alberto Fernández, tendrá que declarar como testigo en el juicio por corrupción que enfrenta la ex Presidenta y ahora Vicepresidenta, Cristina Fernández de Kirchner. De acuerdo con el diario argentino, *El Clarín*, el Presidente será citado a mitades de año, después del receso judicial de invierno, para que declare en el juicio que comenzó el mes de mayo anterior, no obstante, podría evitar acudir al Tribunal Oral Federal, declarando por escrito. De Kirchner está acusada de liderar una organización criminal para defraudar al Estado

contratando obra pública en la provincia de Santa Cruz a través de prestanombres con el Grupo Austral Construcciones, propiedad de la familia Kirchner. Sin embargo, Fernández de Kirchner atribuye la acción judicial a una persecución política orquestada por el ex gobierno de Mauricio Macri.

Europa Press: <http://bit.ly/2TwH4fl>

GIAMMATTEI ASUME PRESIDENCIA DE GUATEMALA Y PROMETE LEY QUE CALIFICARÁ A LAS MARAS COMO TERRORISTAS

En su discurso de posesión como Presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, anunció que presentaría un proyecto de ley donde se pretende calificar como “grupos terroristas” a las pandillas y a las maras. También informó que planea la creación de un nuevo órgano especial, la Secretaría Presidencial Contra la Corrupción. Además, alertó de la difícil situación que padecen la mayoría de los niños en el país, por lo cual se comprometió a defender la educación “como motor de la sociedad”, por lo que pidió a los sectores de la educación, realizar una nueva reforma educativa. Aseguró que luchará en contra de la violencia contra las mujeres, al tiempo que lamentó que los pueblos indígenas fueran “olvidados” en gobiernos anteriores y aseguró que los escucharía. Finalmente, explicó que la protección jurídica y la inversión “serán la bandera” del nuevo Gobierno y se comprometió a trabajar conjuntamente con los sectores más vulnerables. Por su parte, el ex mandatario Jimmy Morales ha tomado posesión como Diputado del Parlamento Centroamericano (Parlacén), en medio de protestas. Lo detractores consideran que el cargo de Morales prologa su inmunidad judicial frente a los cargos judiciales que enfrenta.

Europa Press: <http://bit.ly/2uPOD6Q>, <http://bit.ly/2NxQWSx>

TRIBUNAL CONSTITUCIONAL DA LUZ VERDE A LA AMPLIACIÓN DEL MANDATO DE ÁÑEZ HASTA LAS ELECCIONES

El Tribunal Constitucional de Bolivia aprueba la ampliación del mandato de Jeanine Áñez como Presidenta interina del país hasta las elecciones programadas el 3 de mayo. Áñez se autoproclamó Presidenta interina en su calidad de nueva titular del Senado después que Evo Morales dimitiera del cargo el pasado 10 de noviembre en respuesta a las “irregularidades” halladas por la Organización de los Estados Americanos (OEA) en las elecciones del 20 de octubre. El Movimiento Al Socialismo (MAS) de Evo Morales y el nuevo oficialismo acordaron en diciembre consultar al Tribunal Constitucional la posibilidad de prórroga de mandato de Áñez y demás autoridades de elección popular. Los nueve magistrados apostaron por evitar el vacío en el Palacio del Ejecutivo. Ahora, se estima que el Congreso termine de tramitar el proyecto de la Ley Excepcional de Prórroga del Mandato Constitucional de las Autoridades Electas. Cabe destacar que Morales no podrá ser electo candidato debido a los acuerdos alcanzados entre su partido y los aliados a la Presidenta interina. Por otro lado, cabe mencionar que Diputados del partido argentino Unión Cívica Radical (UCR) presentaron un proyecto para quitar al ex Presidente de Bolivia, Evo Morales, el estatus de refugiado por promover la creación de “milicias armadas” en su país.

Europa Press: <http://bit.ly/2tqzV5T>, <http://bit.ly/3agMVM8>

EUROPA

UCRANIA SOLICITA A IRÁN CAJAS NEGRAS PARA ACLARAR SI AVIÓN FUE DERRIBADO INTENCIONALMENTE

La Fiscalía General de Ucrania y el Servicio de Seguridad del país, anunciaron que pidieron a Irán la entrega de las cajas del avión derribado el pasado 8 de enero en Teherán con 176 personas a bordo. Los 45 expertos

ucranianos que trabajan en la investigación han tenido ya acceso a las cajas negras, pero ahora se trata de descifrarlas correctamente, ya que Irán carece de la tecnología apropiada. El asesor del Presidente de Ucrania, Andréi Yermak, reconoció que Ucrania está evaluando si llevar el derribo del avión ucraniano al Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas, pero subrayó que primero quiere esclarecer si el aparato fue “atacado deliberadamente o no”. Este 16 de enero se reunirán en Londres los Ministros de Asuntos Exteriores de los países con víctimas por el derribo del vuelo PS752 a fin de coordinar sus acciones.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2RIOoZO>

EMBAJADOR BRITÁNICO ABANDONA IRÁN DESPUÉS DE QUE EL RÉGIMEN AMENAZARA CON SU EXPULSIÓN

El Embajador de Reino Unido en Irán, Rob Macaire, abandonó la República Islámica horas después de que un portavoz del Poder Judicial, Gholam Hosein Ismaili, asegurara que debería ser expulsado por participar en una concentración ilegal contra las autoridades iraníes. El portavoz del Poder Judicial iraní aseveró que el Embajador británico debería ser declarado “*persona non grata*” por haber incumplido la legislación internacional al inmiscuirse en cuestiones internas iraníes. Cabe destacar que el Embajador fue detenido durante unos 30 minutos por la Policía iraní el 11 de enero como sospechoso de haber “instigado y organizado” una concentración antigubernamental frente a la universidad Amir Kabir en Teherán. Por su parte, el Ministro de Exteriores británico, Dominic Raab, denunció que el arresto suponía una “flagrante violación de la legislación internacional” y afirmó que “el Gobierno iraní está en una encrucijada”. “Puede continuar su marcha para ser un estado paria, con todo el aislamiento político y económico que eso conlleva, o puede dar pasos para rebajar las tensiones y abordar la senda diplomática para avanzar”, aseveró.

Europa Press: <http://bit.ly/2tnfnvb>

BORRELL ADVIERTE EN LA EUROCÁMARA DEL CRECIENTE LIDERAZGO DE TURQUÍA Y RUSIA

El Alto Representante de la Unión Europea (UE) para la Política Exterior, Josep Borrell, advirtió del creciente liderazgo de Turquía y Rusia en el Mediterráneo ante su capacidad de influencia en el conflicto de Libia. En una alocución ante el Pleno del Parlamento europeo, Borrell alertó que la UE tiene que reforzar su papel en la región ya que Ankara y Moscú han tomado la delantera. Borrell señaló: “nosotros defendemos que no hay una solución militar, pero este mantra lo hemos estado repitiendo en Siria también y al final ha habido una solución militar”, a su juicio, hay un peligro real de que en Libia se repita ese escenario. Por otra parte, el Pleno del Parlamento advirtió que sigue teniendo dudas respecto a la protección de todos los derechos de los ciudadanos europeos en Reino Unido cuando este abandone la UE, por lo que ha pedido más garantías para dar su aprobación al acuerdo de separación.

Europa Press: <http://bit.ly/3agbNn4>, <http://bit.ly/38dK5FY>

PUTIN ACEPTA DIMISIÓN DE GABINETE

El Primer Ministro de Rusia, Dimitri Medvedev, anunció la dimisión en bloque de Gobierno, poco después de que el Presidente, Vladimir Putin, pronunciase un discurso ante el Parlamento en el que abogó por revisar los actuales protocolos para la designación del Ejecutivo. La dimisión deriva de la propuesta planteada por el Presidente para dotar de “mayor responsabilidad” al Parlamento en la formación de Gobierno y que sea la Cámara Baja (Duma) quien apruebe la candidatura del Primer Ministro. Conforme a este nuevo equilibrio de poderes, el Presidente no tendrá el derecho a declinar las candidaturas aprobadas por el Parlamento y estará obligado a acatar estos nombramientos. Medvedev espera que la dimisión de su Gobierno permita al Presidente impulsar los cambios

necesarios para el país. Por su parte, Putin agradeció a Medvedev su trabajo al frente del Gobierno y presentó la candidatura del jefe de la agencia tributaria, Mijail Mishustin, como Primer Ministro.

Europa Press: <http://bit.ly/2RqvnvJ>, <http://bit.ly/2uUXeFw>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2NrBM1h>

TSAI PROMULGA LEY CONTRA INJERENCIA CHINA EN TAIWÁN

La Presidenta de Taiwán, Tsai Ing Wen, promulgó una Ley para prevenir la injerencia China en los asuntos de la isla, en el marco de la escalada de tensión entre Beijing y Taipei. Tsai explicó que la Ley castiga actos concretos como donaciones a partidos políticos, la implicación financiera en los procesos electorales o las llevadas a cabo a las órdenes de China. No obstante, la oposición taiwanesa reprocha al Gobierno haber impulsado una Ley que no ofrece una definición concreta de “infiltración”. Por su parte, el portavoz de la Oficina de China para Asuntos de Taiwán, Ma Xiaoguang, aseguró que China seguirá promoviendo los contactos con Taiwán, anunciando “una serie de medidas” para dar “un trato igualitario y oportunidades de desarrollo” a los taiwaneses, especialmente a los jóvenes.

Europa Press: <http://bit.ly/3aiOpoW>

HAFTAR EXIGE DESARME DE LAS MILICIAS QUE APOYAN AL GOBIERNO DE TRÍPOLI PARA ALTO AL FUEGO EN LIBIA

El mariscal Jalifa Haftar, Jefe del Ejército Nacional Libio, trasladó a Rusia una serie de condiciones para el alto al fuego permanente en Libia, entre ellas se encuentra la exigencia de que las milicias que apoyan el Gobierno de unidad nacional de Trípoli, reconocido internacionalmente, entreguen sus armas por completo en un plazo de 45 a 90 días. Asimismo, solicitó el establecimiento de un comité compuesto por representantes del Ejército Nacional Libio, bajo su mando, y Naciones Unidas para asegurar la recolección de armas de las milicias. Por otra parte, informó a Rusia de su negativa a que Turquía sea mediador en el conflicto libio, y demandó que los países mediadores sean neutrales y su posición se concrete en apoyar la estabilidad de Libia y no apoyar a las milicias armadas o extremistas.

Europa Press: <http://bit.ly/2TwFPNA>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EL AÑO 2019 HA SIDO EL SEGUNDO MÁS CÁLIDO REGISTRADO TRAS 2016

Según el análisis de los principales datos internacionales recopilados por la Organización Meteorológica Mundial (OMM), el año 2019 fue el segundo año más cálido registrado después de 2016. Las temperaturas medias tanto del último quinquenio como de la última década han sido las más cálidas de la historia desde que se tienen registros y, desde 1980, cada década ha sido más cálida que la anterior, confirmando que el cambio climático está en marcha, como han observado los científicos. El Secretario General de la OMM, Petteri Taalas, aseguró que “en el camino actual de las emisiones de dióxido de carbono, nos dirigimos hacia un aumento de la temperatura de 3 a 5 grados centígrados para finales de siglo”. El experto afirmó que “desafortunadamente” podemos esperar ver más eventos de clima extremo a lo largo de 2020 y en las próximas décadas.

Noticias ONU: <http://bit.ly/3acvRXy>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)
Jorge Montaña (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>